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■ 宏观大势

“鼓励民资”应成为长效机制
打破民资准入限制势在必行，但是这不应仅作为挽救经济下行探底的应急式行动，而应成为我国深化市场

改革的根本理念。

在经济形势日益紧迫之
下，面对 1-4 月份全国税收
收入增幅、国企利润总额均
同比下滑的态势，决策层再
一次将力挽狂澜的希望寄托
在民资身上，一场旨在打破
民企准入限制的行动已然展
开——据相关媒体报道，短
短40天内，银监会、国资委、
证监会、交通运输部、卫生部
和铁道部 6 大部委，均分别
出台鼓励民资进入此前受限
（或相对受限）领域的政策。

这当然值得赞赏，此番
各部委有针对性地出台鼓励
民资政策，不仅是对 2005 年
和2010年新旧“非公经济36

条”的落实之举，还是对近5
年国资过度扩张造成民资持
续弱化的平衡之举，更是扭
转去年下半年以来我国经济
持续下行探底的无奈之举。

但是，在承认此番 6 大
部委打破民资准入限制的必
要性和紧迫性同时，我们应
清醒地认识到，缺乏可行性
操作细则和严格监管机制的

“鼓励民资”，在具体的实践
过程中，极易演变成无功而
返、甚至适得其反的结局。

细究此番 6 大部委“鼓
励民资”出台的相关政策，可
以说普遍缺乏可行性的操作
细则。比如，银监会出台的

《关于鼓励和引导民间资本
进入银行业的实施意见》，其
中虽然将村镇银行主要发起
行的最低持股比例，从原来
的不低于 20%降低为 15%，
但是在“单个自然人股东、单
一非银行金融机构、单一非
金融机构企业法人（及其关
联方）持股不得超过股本总
额10%”这一限制未破之下，
即意味着国有银行仍将作为
乡镇银行的主角、民资仍然
仅能作为配角而存在。当
然，该文件还提到“村镇银行
进入可持续发展阶段后，主
发起行可以与其他股东按照
有利于拓展特色金融服务、

防范金融风险、完善公司治
理的原则调整各自的持股比
例”，但是在没有明确细化的
具体标准和具体期限之下，
这仍可能仅是形式上的“口
惠”而已。

再 如 ，卫 生 部 发 布 的
《关于社会资本举办医疗机
构经营性质的通知》，虽然进
一步明确“社会资本可以按
照经营目的，自主申办营利
性或非营利性医疗机构”，并
要求卫生行政部门“及时对
社会资本举办的医院进行定
级”，但是这一要求并未有具
体的时间安排。此外，虽然
国办“58 号文”早于 2010 年

即已颁布，明确“消除阻碍非
公立医疗机构发展的政策障
碍，确保非公立医疗机构在
准入、执业等方面与公立医
疗机构享受同等待遇”，但是
在具体实践中，部分地方仍
然存在征收民营非营利性医
疗机构税费、拒绝兑付辖区
外合规医保定点民营医院的
医疗费用等违规行为，对此
卫生部此番亦未出台具体的
解决措施。

与普遍缺乏可行性操作
细则相比，我们更加担心此
番6大部委鼓励民资出台的
相关政策、尤其是国资委发
布的《关于国有企业改制重

组中积极引入民间投资的指
导意见》，在具体的实施过程
中，如果缺乏严格监管机制
的约束，极可能再次导致上
一轮国企改制过程中屡屡出
现的“国有资产流失”、“利益
输送”等诸多乱象。

打破民资准入限制势在
必行，但是这不应仅作为挽
救经济下行探底的应急式
行动，而应成为我国深化市
场改革的根本理念，更应确
保在可行性操作细则和严
格监管机制的前提下具体
实施，而不是持续“摸着石头
过河”。

□杨国英(财经评论人)

■ 财经漫谭 爱买不买
新
京
报
漫
画/

许
英
剑

据新华社电，北京市土地整理储备中心
数据显示，截至25日，5月份北京市仅出让3
宗工业用地，合计土地出让金仅7573万元，
无住宅等经营性用地出让。去年底即挂出
的昌平等地的 6 宗土地，一直无人问津，至
今零报价。北京中原地产市场研究部总监
张大伟表示，目前来看，土地价格下调依然
不充分，地方政府对土地价格定价依然比较
高，不愿意低价卖地的心理依然较普遍。

电子商务真是一个神奇
的行业，人人都说太烧钱，
人人都急着让钱烧。近期
国美拉开了国美网上商城
和库巴网的整合大旗，以对
抗京东商城、苏宁易购；而
马化腾也宣布要投入 10 亿
美元投资电商。

不过小企鹅能否玩转电
商行业仍属未知，此前腾讯
拍拍、QQ 商城一直起色不
大；而搜索巨头百度的有啊
平台惨淡经营 4 年，终以失
败告终，打造乐酷天再度布
局电商，不到一年又关门大
吉。说明跨界并非人人都
能玩得转，不过好在腾讯绝
对不差钱。

近期最火爆的财经科技
娱乐八卦跨界新闻当属扎
克伯格迎娶华裔女友，这对
新人的九年爱情长跑终成

正果，让人由衷羡慕。与此
产生强烈对比的则是国内
某些富豪翻云覆雨的婚姻
——从土豆网创始人王微与
妻子杨蕾分道扬镳，到赶集
网总裁杨浩然与妻子王宏
艳翻脸成仇，再到钢铁巨头
杜双华妻子“被离婚”疑案，
另一钢铁富豪李兆会和女
演员车晓的婚姻不过一年
就宣告破裂，以及最近中证
万融投资集团董事长赵丙
贤和妻子陆娟的离婚纠纷
——不由得让人感慨，莫非
富人的爱情“保鲜期”格外
短暂？

另一则财经娱乐跨界新
闻称，两位女青年为了“找
对象”而烦恼，原因是自己
收入太高，难以找到相匹配
的男方。而这两位女青年
分别就职于某银行和南方

电网。报道一出，舆论哗
然。因为银行业和电网企
业都一再声称，自己所处行
业“并非暴利”，理由是资产
盘子大，这些上百亿的利润
和资产一相除，折算成资产
利润率并不高。这些非暴
利行业的员工却手捧“金饭
碗”，让其他那些成天叫嚷
自己“被涨薪”、“拖后腿”的
工薪族情何以堪？

国家电监会一份资料
显示，电网企业成本构成
中，折旧排第一占 41.64%，
其他费用排第二占 27.15%，
职工薪酬占 19.32%。其他
费用与职工薪酬占总成本
的 46.47% ，接 近 总 成 本 的
一半。不仅职工薪酬占比
在所有行业中领跑，那些
语焉不明的“其他”费用，
也让人想起电网企业的豪

华 大 楼 、员 工 配 车 、公 款
出游等频频被媒体曝光的
消息。

山东魏桥集团供电事
件，便是一面镜子，照出垄
断的脆弱。报道称，民企魏
桥集团自办电厂，不但为旗
下的企业供电，还向周边的
其他企业和居民供电，并且
服务周到，电价优惠。或许
魏桥集团的盈利还有环境
成本、运行维护费用等深层
次原因，并不是一个可推行
的案例，但至少反映出，从
电力集团到电网企业，如果
能够打破其垄断经营，不仅
用电企业和老百姓不必面
对“只此一家，非买不可”的
困境，来自各个垄断行业的
未婚女青年“找对象的烦
恼”也能少一些。
□抒睿（北京 财经评论人）

都是钱烧的

住房“限卖”
看上去很美

国务院参事、经济学家
陈全生近日发出建议：实行

“允许买房，限制卖房，奖励租
房，闲置罚款”的政策，各级政
府多方式筹集资金，打折购买
现有竣工房屋，然后全部租赁
出去。（据《昆明日报》）

为了遏制房价过快上
涨，中央和地方政府出台了
很多调控政策，比如大城市
的限购政策，还有一些地区
征收物业税或土地增值税
等，但这些政策总体来说都
不是很系统，短板很多。比
如限购政策，一味强调的只
是遏制需求；而征收物业税
之类，目前还仅仅是个别地
区的试点，对囤房炒卖者的
持有成本，并没有形成实质
的威胁。

概括来说，陈全生的建
议，主要是两个方面：

一是通过“增值收益税
递减”，保护自住者的刚需，
打击投机者炒作。举例来
说，买房后一年就卖，国家
收缴差价收益的 95%；两年
后卖，收缴 85%；以此类推，
随时间递减。这样来鼓励
房主出租房屋，不仅租金所
得税全免，其他收入的所得
税也相应减少。这样做的
好处，是把以前靠炒卖房产
获利者，用税收政策引导至
出租市场，以盘活存量房
产。通过“抑制炒卖”与“引
导租房”两个途径，挤压房
地产市场的泡沫。

二是通过“政府打折购
买现有竣工房屋”的方式，扩
大保障性租赁房的房源，以
百姓“有房住”作为硬条件，
抑制购房需求，给虚火的房

地产市场降温。一定意义
上说，这样的做法如果真能
实现，或许已经回到计划经
济“全民向房管局租房住”的
时代。

陈全生的建议，对于中
央宏观调控，对于解决普通
百姓的住房问题，积极意义
是明显的。可是楼市的问
题，远远不是道理上说的
通，现实中就能走的通。不
同利益主体的博弈胜负，往
往不是由道理决定的。对
炒房客打击狠了，影响了当
地房地产业发展，继而影响
财政收入怎么办？谁都知
道，保障房供应充分了，房
地产市场必然降温，可是看
看现在很多城市的保障房，
建好了都没人住，还不是地
方政府对此没有热情、在地
段以及房屋质量上太过“经
济”吗？以这样的态度，能
指望他们“购买现有竣工房
屋，然后全部租赁出去”吗？

此外，“限制卖房，奖励
租房”的建议，很大程度上还
要建立在较强在公共服务
上。比如，奖励租房政策出
台，租房成了主要渠道，可是
中介服务如果不能得到相
应规范，“两头欺骗”的行业
潜规则盛行，政策的含金量
肯定也要打折扣。因此，陈
全生的建议，从本质上理解，
还是强调政府“做实功”的责
任——直接加大投入，从增
加房源到中介服务，直接把
水浇在“供求关系”这一总根
子上。如果只从调控技巧
的意义上来理解这个建议，
显然远远不够。

□马龙生（北京 市民）

保障房供应充分了，房地产市场必然降
温，可是看看现在很多城市的保障房，建好
了都没人要，还不是地方政府对此没有热
情、在地段以及房屋质量上太过“经济”吗？

■ 一家之言

土地拍卖


